

①先生が子どもに教えたいと思ったことがお子様に伝わったと思いますか？

- 伝わったと思います（8人）。
- 少し専門的で難しい（6人）。
- 難しい内容もあるが、全体的に把握は出来ると思う。
- 難しかったと思う。OHPも良いができればパワーポイントで。
- 難しかったけれど、きっと思いは伝わったと思います。
- 少々高度。歴史や神話の下地のない子どもたちにあのスピードでの理解は難しかった。ギリシャの地図、OHPシートの移動が速く、見切れていない（私も）。
- 結構難しい内容でしたが、何となくわかった部分もあったのではないかと思います。
- わが子には難しかったと思います。でも頑張って聴いていたようです。興味への窓口になれば十分です。
- とても難しく感じたと思うが、聞きとろうとする姿勢で聞いたと思う。
- ピーターパンについて興味は持ったが、伝えたいこととなるとあまり伝わらなかった様子。
- 少し伝わったと思う。今日見て聞いたことが、これから視野を広げる一歩となったように思う。
- 自然の大切さが伝わった。
- 伝えたいことを子どもが学ぶきっかけにはなったと思います。
- 「今を大事に生きる」ことは分かってくれたのではないかと思います。
- 4年生には難しかったかもしれませんが、何か少しは心に残るものがあったのではないかと思います。
- 自然・地球を大切にというメッセージが様々な形で伝えられているということが子どもには捉えられたと思います。
- 物事の奥には深い意味が隠されているのだと感じました。表向きだけを見てすぐ分かった気にならず、しっかり見つめて考えてみるのが大切であると教わりました。
- 大人になった時に思い出すかもしれません。
- 我が家の子どもは男子二人なので、ディズニーランドのピーターパンは好きですし、興味があったと思いますが、どこまで先生のお話が伝わったのか、家に帰り、今日出席していない父親を含め、家族全員で話したいと思います。
- ヨーロッパの古代の戦争の話ちょっと難しかったと思いました。話の内容がとても広がっていて、大人は興味深かったですが、子どもには時間が長く感じてしまったかもしれません。音楽と映像はステキでした。
- 最初の伝説の少女のスピーチは、子どもたちに考えさせられる課題になったと思います。ピーターパンの先祖の話は、ギリシャ神話や名画など、まだ目にしたことのない内容が多かったので、ちょっと難しいかなと思いました。
- 思いが強いことは分かるが、話が飛ぶスピードについていけず、外国の人の名前でも理解しづらい。ここからギリシャ神話・ヨーロッパの歴史に興味がいくかな…基礎知識がないとキツイと思います。ミニコンサートがとてもすてき。もっと聴きたかったなあ…

- だいたい伝わったと思うが、ギリシャ神話が難しいのでどこまで理解できたか難しいと思う。つながりがあることが理解できたと思う。
- 内容的には少し難しかったかと思いますが、ピーターパンの童話やギリシャ神話に少しでも興味を持ってくれるといいなと思いました。
- アニメの話であるけど、現実（歴史）との結び付きもあり興味が持てたと思います。
- 話が広く深いため、今回のみでは理解するのは4年生には難しかったと思いますが、家でも、これをきっかけに興味を広げ、深めたいと思いました。
- 先生が伝えたいことがたくさんあり、どんどん進んで行ったので、子どもでは頭で理解して次につなげるには流れのスピードが速かったと思います。
- 難しい言葉もあるので理解出来なかった部分もあったと思うが、ピーターパンやギリシャ神話への興味は湧いたと思う。
- ピーターパンという一つのテーマから、ギリシャ・ローマ・ディズニー・宮崎アニメまで幅広いテーマが関係することは伝わったと思う。
- ピーターパンに興味はありますが、とても奥が深く、少し難しかったように思います。
- 4年生には前半の内容はやや難しいと感じましたが、音楽と映像を使った授業は分かりやすかったと思います。
- 今まで言葉としては単体で知っていたことが、実は長い歴史の中でこんな風につながっていたのか！！というような発見は出来たのではないかと思います。
- イメージとして捉えやすく、伝わったと思います。日頃から関心を持っていることが多く出てきて、楽しそうでした。

②先生の話す速さや言葉は、ちょうどお子様たちに理解できたと思われませんか？

- 速さ・言葉・話し方はよかったです（15）。
 - ・先生の講義は素晴らしくて大変勉強になりました。どうもありがとうございました。話す速さもちょうどよく、大変分かりやすい授業でした。地球環境についてインターネットで調べようと思いました。こばやしりのりこ先生の、ピアノに合わせた英語の指導もすてきでした。
 - ・平易な言葉を一生懸命選び、伝えようとしてくれているのが大変ありがたかった。
 - ・ギリシャ神話から音楽の話まで、スピード感があって面白かったと思います。
- ちょっと難しかった気がする。少しわかりづらい。すべては理解できていない（14人）。
 - ・展開が少し早すぎて、抽象的な部分などは難しそう。
 - ・基礎知識がまだないので、難解すぎると思います。テーマとしては興味深いので、もう少し平易な言葉が良いと感じました。
 - ・4年生なので半分くらいかと思います。
 - ・言葉は分かりやすかったが、西洋の絵を紹介する部分など、大人は知っているからよいが、知らない子どもにとって、パッパと見せられても何のことやらわからないと思う。
 - ・話がいくつかに分れていたため、少し追うのが大変だったかもしれません。

- ・テーマが広範なだけに、話がころころ変わりすぎ。せめて、つながりの言葉、話が変わることを理解させるべきではないか。
- ・後半は集中力に欠けた部分があるようです。
- ・話が飛ぶので、少し理解が難しかったと思います。口調が単調なので、退屈そうな子どももいました。
- ・大人が聞いても少し難しかったです。
- ・大変興味深い話でした。子どもには少しやっぱり難しいかと思いました。
- 速さはちょうどよい。言葉は難しい。知らない単語が多すぎたのでは。理解難しい（10人）。
- ・途中単語の意味が理解出来ずに振り落とされた部分もあったかも知れないなとは思いました。でも全体として、易しい言い回しに変えていただいたこともあり、イメージは理解できたのではないかと思います。
- ・内容がいろいろあったのでテンポはいいと思いますが、理解するのは少し難しいかなと思います。
- ・速さは良かったと思いますが、世界観が広がりすぎて子どもには追いつかなかったのではないかと思います。年代や地図もまだ子どもが勉強不足でした。
- OHPの切り替えが早すぎる（7人）
- ・投影時間はもう少しゆっくりと見せてもらえるとより印象に残ると思う。パッパと話しながら変わってしまうのは残念でした。
- ・スクリーンに写し出される資料の切り替えが早くて、ついていけなかったように思います。
- ・OHPの切り替えが速くて見にくい。必要のないOHPは省いては？じっくり見せるべきもの
- ・OHPの使い方。空白の時間が多い。難しい内容なので、うまく映像を使いたい。
- ・OHPの絵があつという間になくなってしまい、もう少し長く置いていただけるとよかった。
- ・松田先生のお話は、外国の人の名前、また神話や歴史上の出来事が多かったのが初めて聞くことが多く、どのくらい理解できたのか？とは思います。スライドを見せる時間（1枚あたり）をもうちょっと長くしたら良いのではと思います。
- 内容が多すぎ、速さが速かった。内容が面白かっただけに、そこが残念です。
- 内容のレベルを落とすのではなく、話し方・伝え方・内容をしぼるなどして、子どもにわかりやすくしてもらえるとありがたい。

③ご自身で印象に残ったことや新たに発見したことがありますか？

【ギリシャ神話・ピーターパン】

- 「ピーターパンのモデルが半獣神パン」には驚かされた。
- ピーターパンを改めて見つめ直そうと思います。本もアニメも。いろいろとDVDなども子どもと一緒に見てみようと思います。ピアノのサプライズがステキでした。ありがとうございました。
- 恥ずかしながらピーターパンの話を詳しく知らなかった。お話がとても新鮮であり、紹介していただいた本や映画も観てみようと思った。
- ピーターパンの原作を読んだことはあったが、そんなに歴史と結びつくとは思わなかった。

- 本などでもう一度勉強してみたい。興味深い内容で充実していた。
- ピーターパンの物語とギリシャ神話がつながっていた。目からウロコの講義でした。自分が子どもの頃「パンの笛」を教わったことを思い出し懐かしく思いました。授業を聞いてギリシャ神話を読み返したくなりました。
- 興味があることだったのでおもしろかった。いろいろと読みなおしてみたいと思う。
- マラソンの由来
- ギリシャ神話に基づくことなど、興味深く子どもとインターネットで調べてみたい。
- 本当におもしろかったです。ピーターパンがこんなに奥深く内容が濃いものだとは知りませんでした。またいろいろ自分で調べてみたいです。
- ディズニーは深い！ピーターパンがローマやアテネとつながっているとは思ってもよらなかった。他の児童文学もいろいろとつながっているのでびっくりした。
- 宮崎ワールドとピーターパンの比較
- 古代の歴史とピーターパンにつながりがあったことは初めて知りました。パニックの語源とのつながりもおもしろかったです。
- ディズニーの作品がとても奥深いものだと改めて知ることが出来ました。すすめられたDVD、ブックとネバーランドもあとで見たいと思います。
- ピーターパンから、いろいろなことがつながって、もっと知りたくなりました。奥が深すぎです。
- ピーターパンの深い背景を知りました。
- ピーターパン誕生の背景にあるものがわかりました。現代でも多くの支持を得ているゆえんなのでしょう。
- ピーターパンの話がこんなに奥深いものだとは思いませんでした。
- ピーターパンとギリシャ神話につながりがあることを知った。
- ピーターパンの背景にギリシャ神話があるということ。パンの神のことは知っていたが、つながらなかった。
- ピーターパンの背景にはこんな物語があったのだと思いました。原作を読んでみたいです。
- ピーターパンをもう一度改めて読んだり見たりしたいと思った。後半の音楽や絵は、なかなか触れる機会がないので新鮮だった。
- 子ども（学生）に、ピーターパンの耳って確かに変だねと講義後言われ、この講義に参加する意義がわかった。
- ギリシャ神話は星座やいろんなことに通じています。もう少し深く知れば、いろんなことが楽しく新しい発見が出来るように思いました。
- ギリシャ神話とピーターパンの関わりは全く知らなかったのが、大変興味深い発見でした。
- つながっていた様々なことは新発見でした。
- ピーターパンやディズニーの背景は深いと思いました。
- ピーターパンの祖先がわかった。
- ピーターパンがギリシャ神話までつながるとは知りませんでした。

- 創作と史実は関連するものだと感じました。
- ヨーロッパの方々のいうところの「ネバーランド」の言葉の意味がわかったような気がしました。
- ギリシャ神話や世界史をより詳しく学びたいと思った。

【音楽】

- 音楽（がよかった）
- ピアノの演奏がとても素晴らしかった。幻想的で、良く見る和風の川越とは違い、洋風なおしゃれな川越を発見することができた。かわいらしい映像で音楽を聞けて、今日来た甲斐がありました。ありがとうございます。
- せっかく尚美大は音大なので、音楽を交えた授業があってもいいと思っていたので、今日の講義と音楽を共有させた授業はとてもよかったです。
- 音楽にも小林先生の歌にも、メッセージや力がありとても感動した。The earth can be beautiful again を子どもたちにも伝えたい。

【地球環境】

- 心が揺さぶられる素晴らしいお話でした。自分自身の心の中に、ものすごく強い「自然への郷愁」がある理由がよくわかりました。40年前から、公害とか環境問題が言われていて、私も子どもの頃、「自然を壊すことは許せない！」と強く思っていたのに、今何が出来ているか自問すると、すごくつらいです。今、日本の自殺者が増え続けているのも、自然が壊れていっていることと関係があると思います。人間は、自然のなかで生きないと感性が壊れてしまうのです。
- 最初の12歳の少女のスピーチの話が大変印象に残りました。
- リオの地球環境サミットの少女のスピーチはぜひ子どもと見たいと思った。

【その他複数など】

- 講義のみでなく、音楽・歌の参加等もあり、専門的な内容と楽しめる内容を盛り込んであり、有意義でした。
- ピーターパンに祖先がいるなどと今まで考えたこともありませんでした。お話の中にも、現存するモデルがいるかも…と考えるのは楽しいですね。小林先生の演奏、12歳の少女のスピーチが大変深く印象に残りました。
- パニック アルカディア スウェーデン キュウリ カワゴエ サツマイモ 都市と美術
- ピーターパンと古代ギリシャの神話や歴史がつながっていることを初めて知りました。もっと内容がわかったりつながりを発見できると楽しくなると思います。映像と音楽、先生の美しい歌声に心癒されました。
- 勉強不足で、今日伺ったお話は本当におもしろく、このような機会を得られたことをとてもラッキーだと思いました。このように自分たちを取り巻く世界がつながっていることがわかると、もっと深く勉強し直してみたいと思え、私にとっても楽しみが増えました。今日参加できていない子どもたちとも一緒に話したい内容だったと思います。

④いままで子ども大学の授業を受けて子どもの考え方や興味の持ち方が変わったと思います

か？もし変わったとしたら、どういう点で変わりましたか？また、今まで受けた授業でどの授業が一番良かったといっていますか？

- これからも期待しています。初めての経験なので楽しみにしています（8人）。
- 昨年度よりも授業を楽しみにしていました。親と一緒に受けて、帰宅後話を共有し合えるのがベストかなと思います。
- 真剣に先生の考えをくみ取り、自分の考えと絡めて自分なりの結論を出そうとする姿勢が見えてきたと思う。
- ピアノの音楽が素敵だった。子どももピアノを習っているので響いたようだった。
- 初めて参加しました。専門的な単語・資料の提示は、今理解出来なくても将来の知識・興味の布石になると思う。今後も同様な取り組みをお願いします。
- 去年の「薬（加藤先生）」と胃腸病院院長先生の講義が良かった（心に響いた）。今回のものも、もっと深く調べたいと思える講義だった。
- 今回は初めて参加させてもらいましたので、内容が少し難しいと思いますが、良い機会だと思いますので一年間が楽しみです。
- 学校とは違った環境、授業では学べないことで、子どもの学ぶことへの関心へとつながったと思います。音楽で大変癒されました。ありがとうございました。
- 大きく変わった点は今のところ感じられませんが、これから成長していく中で「あっ、あの時のことはこういうことだったのか！」というつながりを感じていけたらよいと思っています。子どもは、川工ものづくりが楽しかったと言っています。
- 本を読むのも、物語だけでなく、奥深く、知れば知るほど楽しくなるのではと思いました。
- 子ども大学に初めて参加する機会をいただけて、親子とも初めて講義を受けました。今後、帰ってから子どもと話したいと思います。今年1年、先生方のお話を伺えるのがとても楽しみになりました。
- まだ1回目なのでわからないけれど、他の子どもたちが学ぶ姿を見て刺激になったのではないかと思います。